
根据中研普华于2022年3月8
日发布的《2022—2027年中国水
下机器人产业深度调研及未来发
展现状趋势预测报告》显示，目
前，我国水下机器人市场规模在
580亿元左右，而在未来的 2—3
年，还会有2—3倍的增长空间。

水下机器人市场正在逐渐形
成规模，资本纷纷涌入，并且已
经提供了关键性的支持。行业头
部企业已经超过 10家，但由于各
自的产品定位不同，导致市场相
对分散，行业巨头还未出现。并
且在现阶段，各家企业产品重点
从 B端逐渐向 C端倾斜，即由工
业级向消费级靠拢。

水下机器人产业的广阔前
景，吸引众多企业落子其中，去
年，深圳市吉影科技有限公司落
户沧州。

吉影科技作为全球消费级
水下智能机器人知名企业，集
人工智能和水下机器人研发、
平台软件开发运用及产品销售
为一体，产品包含水下智能机
器人、水中飞行器、涉水健身
运动品、深海载人潜器等系列
产品。吉影科技将与我市展开
全 面 、 深 入 、 务 实 的 紧 密 合
作，并将推动我市无人系统行
业和人工智能产业向纵深、全
面、立体方向发展。

与此同时，泊头吉奥机械制
造有限公司等本土企业也从自身
技术出发开始试水水下机器人产
业，准备进入少有企业涉足的水
下机器人实验领域。

吉奥公司董事长孙汝峰表
示，水下机器人产品在完成设计
之后，为保证产品安全可靠，往

往要进行气动外形吹风和流体力
学实验等，以检验产品是否达到
设计要求。由于之前国内民用水
下机器人产品较为低端，很多企
业并没有进行相关实验，造成水
下机器人实验市场“空白”，但随
着市场对中高端产品需求日益增
多，市场对相关实验设备的需求
日益迫切。

“我们拥有多年风洞实验设备
生产经验，并通过与相关机构合
作，具备了一定的水下机器人设
计、实验技术，因此开始探索进
入水下机器人实验领域。”孙汝峰
说。
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一条“大鱼”游到岸边

人工智能人工智能++仿生学仿生学，，以兴舟公司以兴舟公司、、吉奥公司为代表的沧吉奥公司为代表的沧

企企，，勇闯水下机器人产业勇闯水下机器人产业，，通过打造产品平台通过打造产品平台，，与水利勘与水利勘

测测、、应急救援应急救援、、渔业养殖企业合作渔业养殖企业合作，，开发出水下搜救机器人开发出水下搜救机器人

等多款产品等多款产品

日前，在青县金牛镇的一处
坑塘内，一条黑色的“大鱼”正
从水底缓缓游向水面，引得岸边
的几名小伙不断张望，同时他们
紧张地通过电脑不断调整“大
鱼”姿态，让它缓缓游向岸边。

到了岸边，人们才恍然大
悟，原来“大鱼”是一个黑色的
水下潜航器。

“这是我们正在实验的一款水
下潜航器，也就是大家常说的水下
机器人。”河北兴舟科技有限公司
AUV 技术部部长陈凯解开“大
鱼”之谜。

“今天，我们团队正在对一条
口径200毫米和一条口径534毫米
的水下机器人运行情况进行静态
水域实验和跟踪。”陈凯介绍。

水下机器人，也称无人遥控
潜水器，一般可以分为有缆水下
机器人和无缆水下机器人两大类。

水下机器人技术诞生于 20世
纪50年代初，在60年代得到快速
发展。近几年，随着海洋开发产
业的深入发展，水下机器人的研
发进度不断加快，很快便出现了
一批能在各种不同水深、进行多
种作业的水下机器人。可用于水
利设施的巡检与维护、应急救
援、管道检测、海洋探测、渔业
养殖、电缆的铺设与巡检以及军
事等各种领域。

陈凯表示，兴舟公司作为海
洋智能装备产业的后起之秀，目
前主要从事智能海洋装备研发，
面向国家海洋产业发展需求，研

发出模块化自主水下机器人为代
表的智能海洋装备，已形成系列
化产品；同时，还开发出多种遥
控水下机器人；开展了水下推进
器、水下声学系统、通用型控制
器等产品的研发。

实验间隙，两位工作人员划
着小舟，护送一条“大鱼”来到
岸边。“这是今天进行实验的另一
款水下机器人，它‘块头’较
大，口径达到了 534毫米，采用
模块化设计，配备了摄像机、压
力传感器、湿度传感器、漏水检
测、惯性导航等系统。并搭载了
多种大中型传感器，可以满足长
时间观测所需，在应急救援、管
道检测、海洋探测等领域有广阔
的应用前景。”

水下机器人适用多产业

提到水下机器人，大多数人
的第一印象，会认为水下机器人
产品只适用于海洋领域的探索。
而从实际情况来看，人类活动频
繁的浅水领域，河流湖泊的净化
治理，防汛工作中的大坝巡检和
抢险救援，水下机器人同样大有
可为。

前不久，兴舟公司开展了一
次水下搜救实验。

两个模拟溺水者的假人被放
到特定水域的不同位置后，搜寻
机器人首先出发。搜寻机器人通
过侧扫声呐对特定水域搜索，通
过不断探测，确定假人位置和周
边障碍物轮廓，然后向指挥中心
发送假人的具体 GPS 位置信息。
之后待在附近的观测型机器人开

始作业，按照GPS位置信息，通
过自身携带的救援设备，将假人
打捞救起。

“通过这次水下搜救实验，充
分证明，我们的产品可以在较短
时间内，完成复杂环境下的搜救
任务，不失为一种提高遇险人员
救援成功率、减少救援中二次伤
害的可靠方法。”陈凯信心满满。

与此同时，水下机器人在渔
业养殖等领域也可大显身手。

在前不久举行的水下机器
人目标抓取大赛上，国家自然
科学基金委信息学部副主任李
建军表示，目前，国内海珍品
养殖生产主要依靠潜水员或拖
网船，潜水采捕员上岗前要进
行 严 格 的 身 体 检 查 和 技 能 培

训，大约需要一年的时间才能
独立作业，不仅风险性大，而
且也越来越难招。而水下机器
人如果能形成产业化应用，替
代人工进行复杂水底环境下的
采捕作业，解决海洋牧场采捕
作业劳动强度大、生产效率低
的问题，还将降低采捕成本和
安全生产风险。

李建军说：“未来水下机器人
不仅可以替代人工，如果达到拖
网采捕的效率，与现行通用的网
具采捕不同，由于不影响海底，
还有利于海域环境的养护。水下
机器人还可应用于生态监控、海
底环境调查、海底资源评估等领
域，全面提升海洋牧场的信息
化、智能化水平。”

未来会有二三倍增长空间

任丘市中草药协会会长吕永军，切
入艾草产业二次创业，全生态种植恢复
当地种源优势，推出艾条、香条、手工
皂等系列产品，并通过开发艾草系列文
创产品提高产品附加值，带动产业实现
快速发展，还将打造工业标准争取产业
话语权
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产品在新时代的竞争中是基本
的门槛，更重要的还是要在顾客的
头脑里找到位置，在顾客头脑里回
答我是谁？产品差，就不用玩了，
产品好，还远远不够。关键是要转
换视角到顾客的头脑里去。

——波司登董事局主席 高德
康

没有任何一个顾客一开始就会
买企业自认为好的产品，因为顾客
和企业家的认知之间永远没有交
集，因此两者认为的好产品距离非
常遥远。

——红豆股份董事长 戴敏君

一个面面俱到、什么都比较好
的产品是不存在的，最终必须在某
个细分的功能、人群、场景成为首
选，才能杀出，在某个场景成为某
个人的第一选择。

——奇瑞汽车董事长 尹同跃

我们目前陷入了一个误区，以
为质量就意味着绝对质量的存在，
其实这是社会资源的一种浪费。我
明明买东西不需要附带那么多的功
能，但是你附加了那么多，对我来
说是负担，就是一种过剩，浪费了
社会资源。

——哥伦比亚商学院教授 迈
克尔·莫布森

好产品是竞争的基本门槛好产品是竞争的基本门槛

定位能够把强势性格的企业家
从“以我为中心”转向“以用户为
中心”，去满足客户。可以说，“认
识你自己”是一种高瞻远瞩。定位
决定地位，眼界决定境界。

——北京大学教授 周其仁

在当今激烈的竞争中，企业要
发展，就要在别人的强势中找到一
个弱势，因为你大众，我们就小
众，这个时代越来越走向小众时代
发展。

——喜家德董事长 高德福

人的心智会影响你对产品的体
验和感知，认知会形成偏见。一看
可口可乐就觉得更好喝，一看到农
夫山泉就觉得有点甜，消费者实际
对物质世界的体验会受到大脑心智
的影响，很多企业觉得我在某个方
面比对方做得更好，但消费者可能
根本不关心。

——阳光电源董事长 曹仁贤

在新定位时代，你要想成功，
就要开创一个差异化的价值。你
开创了新的品类，或者开创了一
个特性，在那个位置上展开一次
大决战，抓住时间窗口，在消费
者心中牢牢地占住，你攻上去占
到这个山头之后，别人再来，你
把石头推下去，这个位置就属于
你了。

——飞算科技董事长 唐 侠

随时调整定位随时调整定位

在经济快速发展中，仍有很多
人感叹，消费者的需求起不来。起
不来的核心原因是什么？是许多企
业在顾客头脑里没有一席之地。企
业家要有哥白尼式的翻转，就不应
从企业出发去看，而要从顾客头脑
里出发去看，顾客头脑决定了你是
谁。

——分众传媒董事长 江南春

做好企业首先要“认识你自
己”，这并不是一种自我感觉良好
的“自以为是”，而是认识“外部
顾客头脑中的自己”。企业，你是
谁不由自己决定，而是由外部顾客
决定。

——特劳特全球总裁 邓德隆

为什么我们现在看到很多红极
一时的企业瞬间就衰败了，根本
原因就是因为企业和顾客之间的
链条被切断了，这往往是企业的
一把手缺位了，他没有牢牢盯着
企业在顾客头脑中的位置，没有
随着顾客的变化而调整自己的定
位。

——九牧王董事长 林聪颖

打通产业痛点
让艾灸随处可行

近几日，连续的桑拿天
气，让任丘市中草药协会会长
吕永军感到身体不适，随手拿
起桌上的艾灸笔，放到不适部
位，随着一股温热袭来，身体
也开始感觉舒爽起来。

“这是我们研发的艾灸笔，
使用起来方便快捷，不用去专
门的理疗门店，也不用耗费较
长时间。”给自己做小艾灸已成
为吕永军的习惯。

吕永军表示，近年来能够
带领当地艾草产业实现快速发
展，一个主要原因就是打通了
产业发展的痛点。

艾草常常被人们制成艾
条，通过艾灸使用，但在使用
中，需要去专门门店，而且花
费时间较长，气味也大，留在
身上很长时间不能消散，成为
制约产业进一步发展的瓶颈之
一，因此他们就从产业痛点出
发，研发出系列产品，让人们
可以在不同地点方便进行艾
灸，进而带动了当地艾草种
植，推动了整个艾草产业的发
展。

“艾灸笔就是我们推出的新
产品之一，体积只是一支大号
圆珠笔，采用特殊合金材质，
隔热效果好；内部有一个风
扇，启动后，风扇在帮助艾条
燃烧同时还把热量和艾灸烟雾
推向笔头，发热面积细小集
中，实现了精准定位，方便老
人和青少年使用。今年 2月已
经申请了国家实用新型专利。”
吕永军介绍。

在吕永军的带领下，任丘
的艾草产业实现了快速发展，
今年还跻身“十大冀药”。

全生态种艾
开启事业第二春

吕永军在进入艾草产业
前，做过多年的药材贸易，对
艾草产品十分了解。

“近年来，随着大健康产业
发展，艾草产品的消费越来越
火，拉动艾草产业实现了快速
增长，并涌现出河南南阳等多
处艾草产业聚集区，产业前景
广阔。”嗅觉敏锐的吕永军发现
新商机。

在考察中，吕永军发现任
丘是艾草传统种植区，“历史上
任丘当地盐碱地较多，适合艾
草生长。同时《河间府志》《任
丘县志》都有当地出产名优艾
草的记载，是国内知名的中药
品种。”

天时+地利，让吕永军决
心把自己作为发展艾草产业的

“人和”，与大家一起打造当地

的艾草产业。
说干就干，正当吕永军埋

头挖掘当地艾草产业时，他尴
尬地发现，由于多年发展优势
工农业，当地土生艾草产量稀
少，无法为产业化提供原料。

为此，吕永军和伙伴们从
头做起，开始建设全生态种植
区。

走进一处种植区，部分区
域野（艾）草有1米多高。“这
是我们打造的扁鹊药用植物
园，占地 200多亩，园内基于
环境，采用全生态种植模式，
尽量模仿自然环境，减少人为
干预，因此树木和野（艾）草
伴随生长，但园内同样生长着
以艾草为代表的 200余种天然
药材。今年，这片园区刚通过
审核，即将成为省级中医药健
康旅游示范基地。”吕永军踩着
脚下杂草走进园区。

在吕永军的带动下，任丘
当地很多农户也加入其中，纷
纷开展艾草的林下种植，同时
还成立了任丘市中草药协会，
吕永军被推选为会长。

打造工业标准
争取产业话语权

通过全生态种植，天然艾
草原料正源源不断地支撑着当
地产业的不断发展。

然而，有了原料，发展什
么艾草产品，又让吕永军犯了
难。

“目前，艾草产品主要是制
成艾条等相关产品推向市场，
但经过几年发展，产品毛利润
越来越低，对产业拉动效应下
降。”

为了改变不利的市场地
位，经过考察，吕永军果断地
将艾草深加工提上日程。一座
小型实验工厂，在扁鹊药用植
物园旁拔地而起。

“ 我 们 在 开 发 艾 条 、 香
条、手工皂等传统产品同时，
更加注重产品的工业化、标准
化开发。”吕永军说，“目前，
艾草产品没有成熟的工业标
准，谁率先实现标准化生产，
并进行推广，谁就能握有产业
话语权。”

在打造工业标准同时，吕
永军和伙伴们开始进入产品的
深度开发，艾蒲止痒液、艾墨
荣发液、二根仙客饮等新产品
纷纷进入实验阶段。今年，艾
草精油萃取车间也将建成投
产。

在深化艾草产品深加工同
时，吕永军还将目光对准艾草
文创产品，去年协会选送的系
列艾草文创产品，获得了河北
省文创大赛的第三名。

“艾灸笔就是我们推出的艾
草系列文创产品之一，目前，
协会正在和第三方机构合作，
准备继续开发艾草文创产品，
为消费者提供更多方便生活、
方便使用的艾草系列文创产
品。”吕永军展示着多款文创产
品兴奋地说。


